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摘要 

本次出國主要⽬是推動東南亞招⽣計劃、加強與東南亞各地⾦⾨會館之聯繫，並且推廣⾦⾨
學。在這八天的⾏程中，我們拜訪了汶萊福建會館、砂拉越⾦⾨會館、雪蘭莪⾦⾨會館、汶
萊中華中學、古晉中華第⼀中學、古晉中華第三中學巴⽣興華中學、古晉中華第四中學及巴
⽣興華中學等六個單位，並與他們針對多項議題進⾏交流︔此外，還與汶萊中華中學、巴⽣
中華獨⽴中學、巴⽣光華獨⽴中學、巴⽣濱華中學及巴⽣興華中學等五所中學簽署了學術交
流合作協議。 
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 ⼀、⽬的 

本次出國的⽬的有三：⼀、推動東南亞招⽣計劃︔⼆、加強與東南亞各地⾦⾨會館之聯繫︔
三、推廣⾦⾨學。為響應政府新南向政策以及回應去年特⾊⼤學之審查意⾒，今年特⾊⼤學
計畫新增東南亞招⽣⼀⼦計畫，以汶萊和⾺來西亞的⾦⾨會館為據點，除了拜訪這些⾦⾨會
館之外，還與其周邊的華⽂獨⽴中學簽署學術交流合作協議，並推廣⾦⾨學。 

⼆、過程 

此次出訪者包括⿈奇校長、陳奇中副校長和游⽂福助理教授，在這八天的⾏程中，我們造訪
了三地的⾦⾨會館，與八所華⽂獨⽴中學進⾏交流，並與其中的五所中學簽訂協議。⾏程的
三個據點是汶萊斯⾥巴加灣的汶萊福建會館、⾺來西亞古晉的砂拉越⾦⾨會館，以及⾺來西
亞巴⽣的雪蘭莪⾦⾨會館，以下依時程說明之。 

汶萊斯⾥巴加灣（7/17-7/19） 
7/17上午從桃園出發，在吉隆坡轉機，晚上抵達汶萊斯⾥巴加灣。 
⾸先，我們拜會汶萊福建會館，與會館的理事們交流，出席者包括採訪記者都對我校的招⽣
活動感興趣，且向我們詢問更多相關資訊（⾒附錄⼀、⼆）。接著，我們前往汶萊中華中學，
與該校簽訂學術交流合作協議，並參觀校園（⾒附錄三、四）。 
7/19上午離開往美⾥搭機。 

⾺來西亞古晉（7/19-7/22） 
7/19中午抵達古晉。 
在這期間，我們依序拜會了砂拉越⾦⾨會館、古晉中華第⼀中學、古晉中華第三中學、古晉
中華第四中學，並在砂拉越⾦⾨會館蔡承財主席和蔡民奮執⾏秘書的帶領下參觀了砂拉越⽂
化村、古晉華⼈歷史博物館、⾺中友誼公園、福建公園及當地著名寺廟（⾒附錄五、六）。 
由於去年既已跟三所古晉中華中學簽署了學術交流合作協議，今年的造訪主要⽬的在於跟這
些學校的校長和升學輔導⽼師做進⼀步的交流，向他們說明與介紹我校發展、課程，並推廣
⾦⾨學（⾒附錄七、八、九）。 
7/22中午離開往吉隆坡。 

⾺來西亞巴⽣（7/22-7/24） 
7/22下午抵達吉隆坡。 
抵達吉隆坡當晚，我們在丹斯⾥拿督楊忠禮的秘書和雪蘭莪⾦⾨會館理事的安排下，參加了
丹斯⾥拿督楊忠禮所設的晚宴。席間，我們還與我校志⼯團和親善⼤使會⾯（⾒附錄⼗）。 
隔⽇，我們拜訪雪蘭莪⾦⾨會館，並假該館與巴⽣中華獨⽴中學、巴⽣光華獨⽴中學、巴⽣
濱華中學進⾏簽訂學術交流合作協議儀式（⾒附錄⼗⼀、⼗⼆、⼗三、⼗四、⼗六）。 
最後，我們前往巴⽣興華中學，與該校簽訂學術交流合作協議（⾒附錄⼗五）。 
7/24下午離開返桃園。 
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綜上所述，這八天的⾏程，我們拜訪了汶萊福建會館、砂拉越⾦⾨會館、雪蘭莪⾦⾨會館、
汶萊中華中學、古晉中華第⼀中學、古晉中華第三中學、古晉中華第四中學及巴⽣興華中學
等七個單位，並與他們進⾏交流︔此外，還與汶萊中華中學、巴⽣中華獨⽴中學、巴⽣光華
獨⽴中學、巴⽣濱華中學及巴⽣興華中學等五所中學簽署了學術交流合作協議。 

三、⼼得及建議 

此次出訪得以順利進⾏，必須感謝各地僑親的協助與安排，特別是汶萊的林國欽先⽣、古晉
的蔡民奮先⽣，以及巴⽣的梁兆祥先⽣和陳良吉先⽣。 

出訪期間，我們與各地⾦⾨會館和學校進⾏了相當深入且多⽅⾯的交流，相關的議題包括了
⾦⼤的發展、招⽣與獎學⾦、⾦⾨學、當地的華⽂教育，還有未來的合作等等。整體⽽⾔，
這些會館和學校都對於我們這次主動前往拜會交流予以肯定，並且提供了許多正⾯回饋。茲
將出訪⼼得與建議歸結如下： 

（⼀）加強聯繫 
這次出訪，我們獲得各地⾦⾨會館熱情款待，他們都⼀再表⽰非常歡迎「⾦⾨」的⼈前往造
訪，因為過去的拜訪活動⼤多都是他們過來⾦⾨。尤其是砂拉越⾦⾨會館，這是他們第⼀次
接待「⾦⾨」的⼈，即使是⾦⾨縣政府也比我們晚了⼀步。由此可⾒，「⾦⾨」在跟海外僑
親交流⽅⾯仍不夠積極主動。 

⾦⾨會館猶如⾦⾨⼤學在東南亞的「對外窗⼜」，他們對於協助宣傳⾦⾨⼤學是非常熱⼼的，
更以實際⾏動⿎勵他們的孩⼦前來⾦⾨⼤學深造。雪蘭莪⾦⾨會館就是⼀個很好的例⼦，為
了⿎勵會員的⼦女就讀⾦⾨⼤學，他們還提供每年5000令吉（折合新台幣約35000元）的獎
學⾦予這些孩⼦。 

因此，作為⾦⾨唯⼀的國⽴⼤學，我們應該更積極推動雙⽅的交流與合作，在這⽅⾯扮演起
重要角⾊。這對於讓跟多⼈看⾒⾦⾨，認識⾦⾨⼤學，無疑將帶來很⼤助益。 

在學校⽅⾯，我們獲得非常正⾯的回應。許多升學輔導⽼師都表⽰，這次⾒⾯交換意⾒，讓
他們更了解⾦⾨⼤學，甚至還有⼀些⽼師約定要組團參訪我校。顯然，這次的招⽣活動確實
提升了⾦⾨⼤學的知名度。有鑑於此，若要提⾼僑⽣或外籍⽣的⼈數，我校應該在這⽅⾯有
更長遠的規劃，定期拜訪東南亞的華⽂獨⽴中學。 

（⼆）設計符合海外需求的特⾊課程 
近年來，前往東南亞招⽣的台灣⼤專院校⽇益增多，中國⼤陸亦然，可⾒在東南亞招⽣競爭
之激烈，⽽這也導致當地的升學輔導⽼師眼花撩亂，在選擇⼤學上不知道如何建議學⽣。在
這情況下，除了獎學⾦與學費之外，我們經常聽到的詢問是「貴校有哪些特⾊課程？」。這
所謂特⾊，應該不是對台灣或⾦⾨⽽⾔，⽽是對東南亞的需求⽽⾔。舉例來說，國際暨⼤陸
事務學系雖然是我校的重要科系，但對⼤部分的東南亞學⽣卻毫無吸引⼒。 
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這也就是說，在往海外招⽣的同時，也需要思考我們能提供哪些符合海外學⽣需求的課程。
學校各院系應該在這⽅⾯深入探討，了解海外學⽣的需求，並設計相關課程，才能吸引更多
的海外學⽣前來就讀。否則，積極往海外推廣⾦⾨⼤學，也可能徒勞無功。 

（三）協助當地華⽂學校 
辦學艱⾟向來如此，但東南亞的華⽂學校因為種族問題更是困難重重。這裡有許多學校得到
的資源相對匱乏，往往需要當地居民籌款資助，才能維持與發展。在巴⽣的時候，我們就聽
聞吉膽島的華⽂⼩學⼟地下陷事故，地⽅領袖這才為⽇益下陷的操場籌募到重建經費，食堂
就突然坍塌了。學習環節不佳很容易影響學⽣的學習態度和成效，這些學⽣的確也因學習環
境因素⽽成績不甚理想。 

硬體設備的建設固然不是我們能⼒所及，但我們可以提供教學上的協助。比如我們可以在暑
假時派應⽤英語系和華語⽂學系的學⽣去進⾏語⾔或寫作教學，提⾼他們的語⾔能⼒︔我們
可以派志⼯團去服務、辦活動，激發他們的學習慾望。這既是對僑親的實質回饋，也是展現
⾦⾨⼤學「真知⼒⾏、兼善天下」的精神，以及積極辦學以成為台灣重要國⽴⼤學之⼀的決
⼼。如果學校願意⽀持這樣的海外教學並承認實習學分，這更是⼀舉多得。 

（四）將交流擴⼤到其他地區的學校 
此次的招⽣活動是以⾦⾨會館為據點，借助於僑親的幫忙與⽀持，可以更快看到成效。不過，
東南亞的華⽂學校並不都集中在有⾦⾨會館的地⽅，比如東⾺的美⾥、詩巫和西⾺的北部也
都有比較具規模的華⽂中學︔此外，古晉附近也有⼀些微型的華⽂中學。未來的東南亞招⽣
活動應該逐漸擴⼤到這些地區的學校。 

（五）需要特定的承辦單位 
這次的出訪有許多不夠完善之處，比如有些⾏程太緊湊、班機時間不理想，還有與部分學校
的事前溝通不⾜，以致有些⾏程到了當地才能確定下來。這都歸因於我個⼈缺乏相關經驗，
以及在以教學為先的選擇下無法兼顧這些⾏政⼯作。我個⼈以為，如果招攬更多僑⽣和外籍
⽣是學校未來發展的重要⽅向之⼀，相關⼯作應由特定的單位來負責與規劃，以確保招⽣計
畫更具全⾯性和延續性。 

!3



附錄 

附錄⼀：與汶萊福建會館理事合照 

附錄⼆：拜訪汶萊福建會館之新聞報導 

（汶萊聯合⽇報） 
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（汶萊星洲⽇報）

附錄三：在汶萊中華中學簽約與參觀照⽚ 
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附錄四：與汶萊中華中學簽約之新聞報導 

（汶萊聯合⽇報） 
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（中國時報） 
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附錄五：與砂拉越⾦⾨會館理事交流照⽚ 
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附錄六：拜會砂拉越⾦⾨會館之新聞報導 

（⾺來西亞 
詩華⽇報） 

附錄七：古晉中華第⼀中學交流照⽚ 
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附錄八：古晉中華第三中學交流照⽚ 
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附錄九：古晉中華第四中學交流照⽚ 

 

附錄⼗：與我校志⼯團和親善⼤使合照 
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附錄⼗⼀：拜會雪蘭莪⾦⾨會館照⽚ 

 

附錄⼗⼆：與巴⽣中華獨⽴中學簽約與交流照⽚ 
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附錄⼗三：與巴⽣光華獨⽴中學簽約與交流照⽚ 
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附錄⼗四：與巴⽣濱華中學簽約與交流照⽚ 

 

附錄⼗五：與巴⽣興華中學簽約與交流照⽚ 
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附錄⼗六：巴⽣拜會與招⽣活動之新聞報導 

(⾺來西亞星洲⽇報) 
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